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A moins d’un miracle dont le ministre togolais des Affaires Etrangères, Robert Dussey détiendrait 
seul le secret, les Elections Locales auront lieu « d’ici la fin de cette année ». Cette promesse qu’il a 
faite à travers une interview avec nos confrères de la Deutsche Welle la semaine dernière, semble 
pour le moins irréalisable et irréaliste et à juste titre, elle soulève depuis quelques jours des vagues 
de réactions, aussi bien dans le camp du gouvernement que celui de l’opposition....
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Au Togo, les problèmes liés à terre, 
sont vécus sous plusieurs formes. Si 
ce n’est pas le litige foncier à travers 
l’expropriation, la double vente...c’est 
plutôt des catastrophes liées aux 
terres, mieux, aux sols dans les zones 
rurales et urbaines.
Ces deux aspects des problèmes des 
terres sont curieusement abordés 
abondamment ces derniers jours 
dans la presse dans notre pays. D’un 
côté, il y a cette énième résurgence du 
litige foncier opposant les habitants 
de Bè Massouhouin à l’Etat togolais 
et qui ne semble pas s’apaiser. Ces 
populations viennent à nouveau de 
crier leur colère et...

La terre, un 
précieux champ

De mauvais 
traitements fustigés

Rapport d’Amnesty 

L’ONG Amnesty International a rendu public son 
rapport 2016-2017 et a indexé le Togo en matière 
de violation des droits de l’homme. D’après ce 
rapport, l’intervalle de temps indiqué a été marqué 
par les arrestations et détentions arbitraires, la 
torture et les autres formes de mauvais traitements 
ainsi que l’impunité et cas de violations...
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Conférence des Evêques du Togo

Des femmes exerçant une activité génératrice de 
revenus et des paysannes de la préfecture de 

Tchaoudjo ont été formées les 17 et 18 février derniers 
à Sokodé sur les notions entrepreneuriales et la gestion 
des activités au quotidien.
La formation vise à contribuer à l’autonomisation 
financière de la femme en vue de réduire sa vulnérabilité. 
Elle est financée par l’Ambassade des Etats Unis 
d’Amérique (USA) au Togo. 
Il s’agit de les outiller à faire face aux difficultés 
de subsistance au quotidien afin de réduire leur 
vulnérabilité. Les bénéficiaires ont pris conscience de 
la nécessité d’entreprendre et d’améliorer la gestion 
de leurs activités à travers les stratégies d’un bon 
entrepreneur.

Zio

Un forage pour eau potable à Havé 

Les populations de Havé, à une dizaine de kilomètres 
au nord-est de Tsévié, ont bénéficié d’un forage 

d’eau potable, le 19 février dernier. D’un coût global 
de 4.400.000 FCFA avec 25% de participation de la 
communauté, cet ouvrage est l’œuvre de donateurs 
américains.
Cette réalisation va soulager les souffrances des 
populations à la recherche d’eau potable surtout pendant 
les saisons sèche. 
Le chef du village de Havé, Togbui Délali Kokou Kowou V,  
n’a pas manqué d’adresser sa gratitude aux bienfaiteurs 
pour leur geste salutaire. Il a demandé à la population 
et au comité de l’eau mis en place de prendre soin de 
l’installation pour sa durabilité.

Golfe

Rassemblement des artistes pour le 
progrès

Le Syndicat National des Artistes du Togo (SYNATO) 
a tenu son congrès constitutif, le dimanche 19 février 

à Lomé. A cette rencontre, un bureau exécutif de 18 
membres a été mis en place. 
Le bureau qui est dirigé par Redah Georges, le secrétaire 
général a pour mission de coordonner les activités du 
syndicat sur toute l’étendue du territoire national, de 
mobiliser ses membres et de former une force vive capable 
de contribuer au développement économique, social et 
culturel du pays. Le tout a pour objectif d’améliorer les 
conditions de vie et de prestation de services des artistes. 
Le secrétaire général a indiqué qu’avec la naissance du 
SYNATO, les artistes évolueront désormais en groupe.

Lacs

Don de vivres à la communauté  
musulmane

La Fondation Nana Anè XV a offert le 18 février dernier 
à Aného des vivres à la communauté musulmane 

des Lacs. Ce geste se situe dans le cadre des œuvres 
humanitaires et caritatives de la fondation.
Composé de sacs de riz, de maïs et de tomate concentrée 
et de bidons d’huile végétale, ce don servira à soulager 
les démunis, les veuves et les orphelins dans leur vécu au 
quotidien.
Le secrétaire général du Trône royal Adjigo, Abel Komlan 
Zokpodo, a indiqué que cette action  du  chef traditionnel 
de la ville d’Aného, Nana Anè Ohiniko Quam Dessou XV 
découle de la volonté de celui-ci d’aider les musulmans 
démunis et ceux qui souffrent afin de leur apporter la joie 
au cœur.

Dankpen / Agriculture 

Plan pour booster la production du riz

Des acteurs de la plateforme riz de Dankpen et les 
facilitateurs de la région de la Kara ont échangé sur 

la production et la commercialisation du riz au cours 
d’une réunion de concertation et d’échange tenue le 15 
février à Guérin-Kouka. 
Cette rencontre a permis d’énumérer  les difficultés 
de la campagne 2016-2017 notamment les retards de 
crédits des intrants et le manque de matériel adéquat au 
moment des moissons.
Les producteurs ont déploré le non-respect des contrats 
d’achat qui selon eux hypothèquent leur efforts. Ils 
ont ensuite sollicité l’appui du gouvernement et des 
partenaires financiers pour la transformation locale du 
riz paddy afin de permettre aux paysans de jouir du fruit 
de leur labeur.

Moyen-mono

Education sur les grossesses précoces

Les membres des clubs des adolescents des cantons 
de Tohoun, Tado, Saligbé, Kpekplémé, Ahassomé et 

Katomé dans le Moyen Mono ont pris part du 17 au 19 
février 2017 à une formations  sur la santé sexuelle des 
jeunes et le genre. 
Cette initiative s’inscrit dans  le cadre du projet « la 
promotion des droits des adolescents à la santé sexuelle 
et génésique au Togo ». 
Initié par Plan International Togo, cette rencontre vise 
de réduire la prévalence des grossesses précoces et non 
désirées chez les filles adolescentes. Il a été aussi question 
de leur montrer les formes de violences sexuelles et de 
discrimination afin de promouvoir leur dénonciation et 
des voies de recours en cas de violation sexuelle.

Tchaoudjo / Education

Entreprenariat et autonomisation 
des femmes

II. Entretien Du Nonce Apostolique

… Par rapport à l’actualité nationale, le Représentant 
du Saint-Père a exprimé sa compassion à Mgr Denis 
Amuzu-Dzakpah et à l’archidiocèse pour l’incendie de la 
sacristie de la Cathédrale, le 2 janvier dernier. Il a rassuré 
les Evêques que cet accident regrettable a été porté à la 
connaissance de la Secrétairerie d’Etat et du Préfet de 
la Congrégation pour l’Evangélisation des Peuples qui 
ont exprimé leur proximité avec l’archidiocèse et tout le 
peuple de Dieu au Togo, en émettant le vœu qu’on puisse 
procéder à la restauration des locaux endommagés. Il a, 
par ailleurs, félicité et encouragé nos Pères Evêques « 
pour la sagesse et la promptitude » avec lesquelles ils ont 
géré la question des rumeurs, relayées par les réseaux 
sociaux, sur de probables sacrifices occultes auxquels le 
pays serait soumis ; faisant référence à leur communiqué 
du 12 janvier 2017… 

III. Retour sur Quelques sujets antérieurs

Les Evêques ont échangé de nouveau sur la question de 
la vente des huiles, de l’eau ou du sel bénis. Les Evêques 
ont convenu d’entretenir leurs prêtres, chacun dans son 
diocèse, pour leur rappeler que ces choses bénies ne 
doivent en aucun cas être vendus. 
Concernant la célébration en août prochain des 50 ans 
du Renouveau Charismatique à Rome, les Evêques ont 
souhaité vivement que l’un d’entre eux puisse prendre 
part à cet évènement d’Eglise. Cette participation aiderait 
à renforcer l’engagement pour la préparation du Congrès 

panafricain de ce mouvement qui sera célébré au Togo en 
2018.
En raison des changements qui sont advenus depuis 
cette rentrée académique 2016-2017 au sein de notre 
Unité universitaire (UCAO-UUT), les Evêques ont pris 
des dispositions pour que la transition se fasse dans les 
meilleures conditions. Aussi, ont-ils reçu  en audience le 
Président de l’UCAO-UUT qui leur a fait un bref compte 
rendu du Conseil Supérieur de l’UCAO tenu au début de 
ce mois de février 2017 à Ouagadougou au Burkina Faso. 
Ils ont également exploré avec lui, les lieux pertinents de 
renforcement des capacités de l’Université Catholique en 
vue d’y maintenir une formation d’excellence.

V. Enseignement Catholique, Cadres, Laïcat

Au cours de leurs assises, les Evêques ont pris des 
informations concernant l’Enseignement catholique, 
l’Aumônerie des Cadres, et l’Assemblée Générale du 
Conseil Régional du Laïcat de l’Afrique de l’Ouest 
(CRLAO).
Le Révérend Père Pierre Chanel Affognon qui a pris part à 
cette Assemblée Générale de la CRLAO tenu à Abidjan du 
02 au 06 novembre 2016, en a transmis le compte rendu 
aux Evêques. Ceux-ci ont réaffirmé leur détermination 
à renforcer la mise en place des Conseils diocésains et 
national du laïcat, de sorte que le dynamisme des laïcs au 
Togo soit mis à profit pour le bien de l’Eglise …

Fait à Lomé, le 17 février 2017 
La Conférence des Evêques

Entrepreneuriat et TIC 

GAAT présente 
VendreTIC

Togo / Handball

La fédération 
sanctionne deux 
clubs

Littérature

L’écrivain Emmanuel 
Dongala évoque 
les élites noires 
européennes 

Emploi

Des volontaires 
plaident pour leur 
insertion

Gambie
Grâce présidentielle 
pour 174 personnes 
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Pour le constat effectué, 
Amnesty a indiqué dans 
son rapport que « Cette 

année encore, les forces 
de sécurité ont eu recours 
à une force excessive face 
à des manifestants. Les 
arrestations et détentions 
arbitraires …avaient toujours 
cours ». Le rapport fustige 
les mauvais traitements 
des forces de sécurité qu’ils 
qualifient de recours excessif 
à la force. En étayant cette 
accusation, Amnesty a écrit 

que « Les forces de sécurité 
ont chargé les manifestants 
à grand renfort de gaz 
lacrymogène, de coups de 
matraques et de tirs à balles 
réelles ».  
En ce qui concerne les 
arrestations et détentions 
arbitraires, Amnesty a fait 
cas des violences survenues 
en 2015 à Mango. Pendant 
ces troubles, l’organisation 
de défense des droits de 
l’homme a souligné dans 
son report que certaines 

Droits de l’homme / Rapport d’Amnesty 

De mauvais traitements fustigés
L’ONG Amnesty International a rendu public son rapport 2016-2017 et a indexé le Togo en matière 
de violation des droits de l’homme. D’après ce rapport, l’intervalle de temps indiqué a été marqué par 
les arrestations et détentions arbitraires, la torture et les autres formes de mauvais traitements ainsi 
que l’impunité et cas de violations des droits humains. Les autorités togolaises n’ont pas encore réagi 
suite à la publication de ce rapport.

Robert Dussey a-t-
il une approche 
assez disparate ou 

singulière du chronogramme 
d’organisation des élections 
locales ?  On est bien tenté 
de le croire, quand ce dernier 
se lance à faire une promesse 
aussi surprenante, en 
déphasage avec toute réalité. 
Deux grandes ou petites 
raisons – tout dépend du côté 
où on se situe – suffisent pour 
rejeter tout de suite l’idée de 
la faisabilité de cette annonce. 
Il y a tout d’abord l’épineuse 
question de la restructuration 

Elections locales avant fin 2017

Pourquoi ce n’est pas envisageable
A moins d’un miracle dont le ministre togolais des Affaires Etrangères, Robert Dussey détiendrait 
seul le secret, les Elections Locales auront lieu « d’ici la fin de cette année ». Cette promesse qu’il a 
faite à travers une interview avec nos confrères de la Deutsche Welle la semaine dernière, semble 
pour le moins irréalisable et irréaliste et à juste titre, elle soulève depuis quelques jours des vagues 
de réactions, aussi bien dans le camp du gouvernement que celui de l’opposition. À tel point qu’on est 
amené à se demander si la déclaration du ministre Dussey est conforme à la position du gouvernement. 

de la Commission Electorale 
Nationale Indépendante 
(CENI) et ensuite tous les 
rendez-vous internationaux 
majeurs que le Togo est 
appelé à abriter cette année.

En effet, comment peut-
on envisager l’organisation 
d’élections locales aussi 
importantes et sensibles – les 
dernières locales remontant 
à 30 ans de cela – quand on 
a dans la même année, au 
moins 4 (quatre) rendez-vous 
majeurs mondiaux majeurs 
à accueillir, avec tout ce 

que cela implique comme 
obligation de résultat ? Le 
Printemps Germano-Togolais 
en Avril, l’AGOA en Août, 
le Sommet Israël-Afrique 
en Octobre et la rencontre 
annuelle des Ministres de la 
Coopération de tout l’espace 
francophone...voilà des 
rencontres dont des dates 
ont été clairement prises 
en amont et qui impliquent 
toutes en premier lieu, 
le ministère des Affaires 
Etrangères, dont le patron 
se retrouve aujourd’hui 
annonciateur d’un fait qui est 

Robert Dussey

... réclamer que leur soient 
restitués les domaines 
dont ils ont été expulsés. 
ils ont pesté entre autres 
que «C’est sur nos terres 
que l’État a construit la 
caisse jusqu’au camp Rit 
communément appelé 
Lomé II. L’aéroport, le port, 
l’université de Lomé, le 
stade de Kégué, le siège 
de la Ftf, font aussi partie 
de nos terres, qui ont été 
déclarées d’utilité publique. 
Après cela, ils ont aussi 
construit sur nos terres la 

nouvelle présidence de la 
République Togolaise en 
plus d’avoir aussi prélevé 
28 hectares comme zone 
de sécurité. Avec tout cela, 
nous n’avons rien dit »....

De l’autre, il y a que le 
projet de gestion intégrée 
des catastrophes et des 
terres (PGICT) arrive 
bientôt à son achèvement, 
ce projet qui a pour but 
de renforcer les capacités 
institutionnelles pour 
la gestion des risques 

d’inondations et de 
dégradation des sols 
dans les zones rurales et 
urbaines permet aussi 
de garantir la gestion 
durable des terres dans les 
écopaysages ciblés et les 
zones soumises aux aléas 
climatiques en sensibilisant 
les communautés. La 
Banque Mondiale, le 
principal bailleur de ce 
projet est prêt, aux dires du 
ministre André Johnson de 
l’environnement a y injecté 
toujours de l’argent....

Quand on y prête attention, 
la question de la Terre est 
mine de rien, un précieux 
champ au cœur de nos 
vies, de nos quotidiens. 
Cette terre nourricière 
à travers les activités 
pastorales diverses, 
pourrait exacerber des 
tensions, si le passif 
entre des protagonistes 
s’alourdissait, comme 
entre l’Etat togolais et 
les ressortissants de Bè 
Massouhouin. Ce vaste 
champ qu’est la Terre 

devrait être bien exploré 
car débouchant sur un 
vaste domaine incarné par 
le triptyque : terre, terroir, 
territoire. C’est pour cela 
que les catastrophes qui la 
guettent devraient susciter 
des réflexions en amont 
et en aval, pour sauver la 
terre, ce bien commun. 
Comme le fait si bien le 
PGICT.

Dieudonné Korolakina 

Plaidoyers du groupe des six

Au cours de la rencontre 
qui serait déroulée 
dans les locaux de 

la CET en présence de la 
quasi-totalité des évêques, le 
document de plaidoyer élaboré 
par le Groupe en vue d’un 
aboutissement consensuel 
des réformes politiques et 
de la décentralisation a été 
présenté.

La Conférence des évêques du 
Togo, selon les informations 
reçues, a suivi avec une 
attention soutenue la 
présentation du Groupe et 
s’est félicité de la démarche 
entreprise par ce dernier et 
promis donner une suite à 
la démarche. « Nous avons 
expliqué notre initiative, 
nous avons présenté notre 

La Conférence des évêques attentive selon Nathaniel Olympio 
L’union informelle des six (6) partis politiques au Togo, baptisée par 
la presse « groupe des six » a rencontré, le vendredi 17 février dernier, 
d’après nos sources, la Conférence des évêques du Togo(CET) pour 
lui soumettre le document de plaidoyer du groupe. Le Président par 
intérim du Parti des Togolais contactés, a confirmé l’information et 
confié que les évêques ont été très attentifs à leur exposé.

ni plus, ni moins, une erreur.

Il est un fait que Robert 
Dussey est engagé dans une 
diplomatie forte et active qui 
a inséré et insère notre pays 
dans le concert des nations 
respectables, cependant 
toutes ses réussites ne 
sauraient être une excuse 
à cette grave bourde que le 
ministre devra s’activer à 
corriger rapidement. L’erreur 
étant humaine, une excuse 

véritable du philosophe sera 
indéniablement prise comme 
telle. Elle contribuera à 
redonner la sérénité à notre 
milieu politique déjà sur le 
pied de guerre par rapport à 
plusieurs questions sensibles 
comme la réflexion sur les 
réformes constitutionnelles 
et institutionnelles.

Il faudra vite aller à « la 
réhabilitation », mieux au 
rétablissement cette erreur 
pour ne pas donner raison 
à ceux qui en tirent déjà 
argument pour justifier 
la fertilité de toute leur 
imagination par rapport à une 
quelconque diversion ou à un 
refus du gouvernement de 
faire des Locales, alors que ce 
dernier et tous les acteurs qui 
ont participé au récent atelier 
sur la décentralisation ont 
convenu de la seconde moitié 
de l’année 2018 pour la tenue 
de ces élections.

TM

violences qui avaient émaillé 
l’élection présidentielle du 
24 avril 2005, les autorités 
n’avaient toujours pris aucune 
mesure pour identifier les 
responsables présumés de 
ces homicides. D’après les 
informations disponibles, 
aucune des 72 plaintes 
déposées par des familles de 
victimes auprès des tribunaux 

d’Atakpamé, d’Amlamé et 
de Lomé n’a fait l’objet d’une 
enquête exhaustive ».

En somme pour Amnesty 
International, des 
manquements persistent au 
Togo en matière de respect 
des droits de l’homme et les 
fautifs ne sont pas inquiétés. 
De ce précèdent, Amnesty a 
trouvé que le « nouveau Code 
de justice militaire » qui a été 
adapté « risque de favoriser 
l’impunité » car elle soutient 
qu’il « donne aux juridictions 
militaires le pouvoir 
d’instruire et de juger des 
infractions de droit commun 
commises par du personnel 
militaire, notamment le viol 
et la torture, et il reconnaît 
leur compétence pour juger 
des civils ».   

TM

personnes ont été détenues 
arbitrairement à Dapaong 
après avoir réclamé justice 
pour d’autres. 

Le rapport rappelle également 
les violences postélectorales 
de 2005 dans la région des 
plateaux et condamne le 
silence de la justice vis-à-vis 
des plaintes déposées. En 
ce sens, le rapport Amnesty 
énonce que « Plus de 11 ans 
après la mort de près de 
500 personnes au cours des 

document aux évêques qui ont 
été très attentifs à l’initiative», 
a déclaré Nathaniel Olympio 
qui a également confié que les 
évêques leur ont donné d’utiles 
conseils. 
Le président par intérim du 
Parti des Togolais indique que 
l’initiative s’inscrit dans la 
logique de toucher toutes les 
forces vives de la nation, de 
rencontrer tous les groupes 
d’influence, tous les acteurs 
qui peuvent concourir à la 
réalisation des réformes 
et la mise en œuvre de la 
décentralisation.
Par ailleurs, il a confié que 

le processus va continuer 
car il y a beaucoup d’acteurs 
à toucher entre autres, 
les chefs traditionnels, les 
partis politique, la société 
civile, d’autres organisations 
religieuses.
Les FDR, Les Démocrates, Le 
Togo autrement, l’ADDI, le 
MCD et le Parti des Togolais 
se sont regroupés depuis 
quelques mois pour fédérer 
leurs actions dans l’atteinte des 
réformes et la décentralisation. 
La structure informelle qui 
a décidé de travailler sur les 
réformes et la décentralisation 
avec la faculté pour chaque 

parti de retourner dans sa 
chapelle une fois l’objectif 
atteint. 
Actuellement au Togo, divers 
points de vue s’affrontent sur 
la question des réformes. Il y 
a celui de la Commission de 
Réflexion sur les Réformes 
qui devra proposer au Chef 
de l’Etat des textes pour les 
réformes et le point de vue 
des partis politiques dont 
l’Anc qui estime qu’il faut un 
cadre pouvoir opposition pour 
opérer les réformes suivant 
l’esprit de l’Accord politique 
global (APG).

Togotopnews.com
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International

Avant la réunion du mardi 21 février, il y avait 
six candidats déclarés et déjà des problèmes 
en vue. Chaque composante devait proposer 

un nom, mais la Dynamique de l'opposition, déjà 
divisée, en avait deux : Martin Fayulu de l'Ecidé et 
Joseph Olenghankoy des Fonus.
Le G7, estimant être l'autre poids lourd du 
Rassemblement après l'UDPS, voyait de son côté son 
candidat Pierre Lumbi comme le candidat légitime. 
L'Alternance pour la République présentait Jean-
Bertrand Ewanga, ex-UNC, à défaut du sa figure de 
proue, Raphaël Katebe Katoto. En effet, le frère de 
Moise Katumbi est suspendu pour avoir tenu des 
propos contraires à la position du rassemblement, 
en revendiquant la primature pour lui-même. Il est 
rentré mardi soir à Kinshasa et ce retour risque de 
provoquer des remous.

Les deux derniers candidats officiellement en lisse 
se considèrent comme les plus proches d'Etienne 
Tshisekedi et de son combat. Il s'agit d'Eugène Diomi 
Ndongala (MPP), toujours détenu à Makala, et de 

Lisanga Bonganga pour les alliés de l'UDPS. Mais 
voilà que lors de la réunion de mardi soir, l'UDPS a 
également décidé de revendiquer ce poste. « Malgré 
la mort d'Etienne Tshisekedi, l'UDPS conserve son 
poids politique », estime l'un de ses cadres.
Pour les autres composantes, il est difficile 
d'accepter que l'UDPS cumule la primature et la 
présidence du conseil des sages du Rassemblement 
et donc, de facto, du Conseil national de suivi de 
l'accord. Et certains parlent d’ores et déjà d'un risque 
d'éclatement.

Pour le Rassemblement de l'opposition, au titre 
de l'accord, le président du conseil des sages du 
Rassemblement deviendra automatiquement 
président du futur Conseil national de suivi de 
l'accord de la Saint-Sylvestre et sera chargé de le 
faire respecter. Pour la majorité, ce poste était dévolu 
à Etienne Tshisekedi en tant qu'opposant historique, 
mais il n'y a aujourd'hui plus rien d'automatique.

Rfi.fr

Burkina-Faso / Défense

Une nomination contre 
Boko Haram ?
A la suite d’un remaniement ministériel intervenu le lundi 20 février 2017, le président 
burkinabé Roch Marc Christian Kaboré a cédé le portefeuille du ministère de la défense 
et des anciens combattants à un homme de confiance, Jean Claude Bouda. 

Le président Kaboré a-t-il 
finalement trouvé l’homme de 
confiance pour ce poste assez 

stratégique dans le pays des hommes 
intègres ? Car à la suite de l’insécurité 
généralisée par les attaques du groupe 
Boko Haram et l’instabilité observée 
parmi les forces armées depuis le 
putsch militaire, le portefeuille de 
la défense a été conservé par le 
président lui-même jusqu’à ce lundi.

Comme au Togo, à la suite de la 
tentative de coup d’Etat de l’ancien 
ministre de la défense et demi-
frère du président Togolais Faure 

Gnassingbé, le poste de ministre de 
la défense est devenu un portefeuille 
assez stratégique pour la sécurité du 
territoire et surtout du Chef de l’Etat. 
Aujourd’hui, le président Kaboré 
aurait finalement trouvé son homme 
de confiance parmi des civils de son 
entourage. Ce qui sous-entend que 
les militaires ont encore du chemin 
à faire pour mériter la confiance du 
président.
Ce qui parait tout aussi évident, c’est 
que cette nomination intervient 
environ un mois après le sommet de 
l’Autorité du Liptako-Gourma (ALG), 
le 24 janvier 2017 au cours duquel le 
Niger, le Burkina Faso et le Mali ont 
décidé de mettre sur pied une force 
multinationale pour lutter contre 
l’insécurité dans la zone du Liptako-
Gourma, à cheval sur leurs trois 
frontières et qui menace de devenir 
un sanctuaire pour les groupes 
terroristes.
Il faut noter qu’en dehors du Ministère 
de la défense, certains ministères ont 
été scindés, 5 nouveaux Ministres ont 
fait leur entrée dans ce gouvernement 
qui passe de 30 ministres à 32. Les 
ministères clés, notamment celui des 
Affaires étrangères, de la Justice, de 
l’Economie et finances, demeurent 
inchangés.

AW

Gambie

Grâce présidentielle pour 
174 personnes 
La normalisation se poursuit en Gambie. À l’occasion du 52ème anniversaire de 
l’indépendance du pays et suite à la grâce présidentielle, 174 personnes dont 12 
femmes qui ont recouvert leur liberté. Le nouveau président Adama Barrow a ainsi 
accordé la liberté  aux victimes du régime de son prédécesseur Yahya Jammeh 
parmi lesquels on dénombre des sénégalais.

Il l’avait annoncé dans son discours 
le 18 février dernier, à l’occasion 
du 52ème anniversaire de 

l’indépendance du pays. Et déjà, 
certains avaient été libérés à la 
veille de l’évènement et le reste 
progressivement.

Selon l’administration pénitentiaire 
gambienne, il s’agit des personnes 
qui ont été gardées en prison sans 
jugement sous l’ancien régime. Ils 
ont obtenu tout simplement leur 
libération pour retrouver leur famille.
Nouvellement investi à Banjul ce 
18 février 2017 au grand stade de 
Bakau au cours d’une cérémonie où le 
président sénégalais Macky Sall a été 
porté en triomphe pour s’être impliqué 
dans le départ de Yahya Jammeh, le 
nouveau président gambien Adama 
Barrow espère rétablir la démocratie 
dans ce pays gouverné d’une main de 
fer pendant près de 22 ans par Yahya 
Jammeh.

Si certains quittent la prison à la 
liberté, d’autres par contre quittent 
cette liberté et risquent de se 
retrouver en prison. C’est le cas de 
l'ancien chef de l'Agence nationale du 

renseignement (NIA) en Gambie, très 
redoutée durant le régime de Yahya 
Jammeh.

Yankuba Badjie a été arrêté lundi 
et placé en détention provisoire 
et sera interrogé sur des affaires 
survenues durant la période pendant 
laquelle il a dirigé la NIA. Son ancien 
directeur financier Musa Dibba l’a 
remplacé à la tête de l’institution 
désormais rebaptisée «Service de 
renseignements d'Etat ».

T.M

Afrique du sud / Retrait de la CPI

La justice bloque Zuma
L’annonce du processus de retrait de l’Afrique du sud de la Cour pénale internationale (CPI) avait sonné comme une grande 
surprise mais toute porte à croire que cette intention risque de rester un effet d’annonce. La justice sud-africaine vient de 
déclarer inconstitutionnelle la décision de retrait du gouvernement du président Jacob Zuma de la CPI.

C’était en octobre 2016 que 
l’annonce a été faite suite 
aux critiques essuyées par le 

gouvernement sud-africain en raison 
de son refus de procéder à l’arrestation 
du président soudanais Omar El-Béchir 
poursuivi pour génocide et crimes 
contre l’humanité. Dans la vague de 
contestation qui se faisait de plus en 
plus ressentir au sein de la communauté 

des Chefs d’Etat africain, l’Afrique 
du Sud s’était empressée de jeter le 
plus lourd discrédit à cette institution 
judiciaire international en Afrique, 
suivie par la Russie et le Burundi.
Ce mercredi 22 février 2017, le tribunal 
de Pretoria vient de marquer un coup 
d’arrêt à la volonté du gouvernement. 
Sans qu’il n’y ait besoin de se prononcer 
sur le fond, notamment la légalité 

du retrait même, le juge Phineas 
Mojapelo a estimé que la décision du 
gouvernement était tout simplement 
«inconstitutionnelle et invalide » pour 
n’avoir pas obtenu au préalable l’aval du 
Parlement Sud-africain.
Cette décision intervient suite à la 
plainte déposée par le principal parti 
d’opposition, l’Alliance démocratique 
(DA) qui avait saisi la justice déplorant 

que le gouvernement ait court-circuité 
le Parlement.

Alexandre Wémima

RDC / Succession de Tshisekedi

L’opposition peine à désigner son nouveau chef
Après la mort de l’opposant congolais Etienne Tshisekedi, le Rassemblement de l'opposition a du mal à trouver un nouveau leader. Il avait promis aux évêques de la Cenco, 
médiateurs dans la crise congolaise, de désigner le président du conseil des sages dans les 48h, mais le délai est largement dépassé. Le mardi dernier, une nouvelle réunion 
a eu lieu, mais l’opposition est toujours très loin d’un consensus. L'UDPS, qui n'avait jusqu’ici pas présenté de candidat, revendique ce poste en plus de la primature. 

La table des opposants de l'UDPS

Siège de la CPI

Le président gambien Adma Barrow

Le nouveau Ministre de la Défense 
Jean Claude Bouda
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Initiative & développement

« La croissance économique se situerait 
à 6,2%, en amélioration de 0,8 point de 
pourcentage par rapport aux prévisions 
d’octobre, contre une estimation de 
4,0% en 2015», explique le ministère de 
l’Économie du Burkina dans une note 
de cadrage de la croissance, confirmant 
une solide reprise de l’économie 
burkinabè après le trou d’air d’octobre 
2014. Et pourtant, d’après des données 
du Fond Monétaire Internationale, 
(FMI), le pays a connu un recul de la 
croissance du PIB à 4,2% en 2014, puis 
4% en 2015, après la chute de l’ancien 
président Blaise Compaoré. 

Alors que l’inflation est demeurée 

Technologie

Pass Africa, l’appli de billetterie en ligne made in Togo 
Mickael Brice, un jeune startuper togolais a mis au point une application de 
billetterie en ligne, qu’il a lancée au Togo et dans 7 pays africains. « Pass Africa », 
c’est le nom de ce chef d’œuvre avec lequel il compte conquérir l’Afrique.

C’est connu que beaucoup de 
personnes n’ont pas souvent le temps 
ou l’envie de se rendre dans les points 

de ventes et de distributions pour acheter 
des billets pour un évènement. A l’entrée, 
les longues queues pour l’achat des tickets 
ou des billets sont toutes autant des 
calvaires dont beaucoup se plaignent. Avec 
« Pass Africa », fini les tracas et les longues 
queues lors des concerts, des expositions, 
des séminaires, conférences... Pass Africa 
est une application mobile Android et iOS 
de billetterie mobile innovante qui permet 
aux organisateurs d’événements de vendre 
des billets en ligne via mobile money, 
de gérer les participants et de contrôler 
l’accès à un événement. L’application peut 
être utilisée pour des événements gratuits, 
privés ou payants.

« Je me suis dis qu’à l’ère du numérique, il 
fallait que l’on puisse accéder à ce service 
sans avoir à se déplacer et à faire des 
queues interminables qui prennent tout 
notre temps » explique Mickael Brice, CEO 
de E-Lumya, la startup qui porte le projet.

Comment ça marche ?

L’organisateur crée un compte sur 
l’application. Une fois le compte créée, 
il peut y poster son évènement avec les 
infos utiles (dates, tarifs, l’affiche). Des 
tickets numérique sont automatiquement 
généré en code QR. Le participant, s’il est 
au Togo par exemple,  achète son ticket via 
Flooz ou Tmoney depuis son mobile et n’a 
juste qu’à présenter le ticket qui est sur 
son mobile une fois arrivé à l’évènement. 
Il gagne ainsi temps et en argent en ne se 

déplaçant plus pour aller dans les points 
de ventes physiques. Une fois l’évènement 
clôturé, l’équipe D’E-Lumya reverse les 
recettes aux organisateurs qui leur paient 
un pourcentage négocié en avance.
A ce jour, l’application est disponible au 
Bénin, au Gabon, au Cameroun, au Burkina 
Faso, en Côte d’Ivoire et au Sénégal. Mais 
Mickael et son équipe ne comptent pas en 
rester là. 
« Le nom lui-même est une évidence car 
nous souhaitons toucher à long terme 
toute l’Afrique... le mobile money existe 
et est bien déployé », expliquait-il à nos 
confrères du site internet tech228.

Au Togo, même si l’application compte 
une centaine d’utilisateurs et est bien 
accueillie, elle n’est pas vraiment encore 
adoptée. Selon l’équipe, les gens pensent 
que le pays n’est pas encore apte à adopter 
ce genre d’innovation technologique. 

Rachidou Zakari

Réseau sociaux

Africa-meet, le « Facebook » africain vient d’un togolais
Avec le développement des nouvelles technologies, les réseaux sociaux ont pris 
une place importante dans la communication et sont devenus le moyen privilégié 
de communication de plusieurs personnes. Les Africains ne sont pas en reste. Ils 
ont adopté la plupart de ces réseaux notamment Whatsapp, Facebook, twitter, 
etc. Mais le continent africain est encore à la traîne en ce qui concerne un réseau 
de discussions et d’échanges. Défi que décide de relever un jeune togolais avec le 
réseau Africa-Meet. 

www.africa-meet.com est une version 
africaine de facebook. C’est un site de 
discussions ouvert à tout le monde aux 
origines typiquement africaines. Mis 
en ligne par un jeune togolais, le réseau 
se veut une plate-forme de rencontre, 
d'information et d'échange d'idées. 
Le site est ouvert à tout le monde et 
surtout à ceux qui veulent mettre 

en œuvre des projets ou des idées 
ensemble avec des amis à distance. 
C’est aussi un canal bien structuré 
pour des discussions ouvertes mais 
aussi privées entre amis. Il diffuse 
également les informations dans tous 
les domaines. 
Africa-meet consacre spécialement 
une page à la gent féminine pour des 

débats sur des thèmes relatifs aux 
problèmes quotidiens des femmes. 
Le site présente également d'autres 
rubriques intéressantes!
Pour être sur cette plateforme, 
l’utilisateur est tenu simplement de 
s'inscrire en suivant les différentes 
étapes. Après inscription, la 
confirmation est faite par l’adresse mail 

pour entamer l’utilisation...
Africa-meet se veut un creuset 
pour la communauté africaine... Un 
réseau social dédié aux africains par 
les africains. Il a pour slogan : "La 
communauté, c'est nous!".

« Cette action est un pas majeur pour 
tout le continent africain et bien sûr 
pour le monde entier. Il revient à tout 
un chacun de nous aider à atteindre 
l’objectif. Notre première aide sera de 
s'inscrire sur la plateforme  et de la  faire 
connaître à nos amis, collègues, parents 
et proches », a confié l’initiateur.

togobreakingnews.info

Burkina 

Indicateurs macroéconomiques au vert
Au Burkina-Faso, tout va pour le mieux. Après une kyrielle de crises (soulèvement populaire qui a renversé blaise Compaoré, 
le coup d’Etat de Diendéré, l’attentat terroriste de Sofitel...), beaucoup d’analystes  avaient prédi une longue période avant 
que l’économie du pays des hommes intègres ne présente un signe de croissance. Selon les dernières informations rendues 
publiques par le gouvernement burkinabé, l’économie du pays a crû plus fortement que prévu l'an dernier.  Pour 2017, elle  
table sur une prévision encore plus forte, autour de 7,6%. 

faible à 0,2 %, le ministère de 
l’Économie salue la bonne orientation 
de la mobilisation des ressources et 
une amélioration dans l’exécution 
des dépenses publiques après deux 
années de ralentissement. L’ajustement 
des chiffres de la croissance opéré 
par Ouagadougou, par rapport aux 
prévisions d’octobre 2016, s’explique 
essentiellement par le rebond de la 
production agricole et minière.
Quelques chiffres 

Les recettes totales et dons mobilisés 
par le gouvernement ont été estimés 
à hauteur de 1 409,9 milliards de F 
CFA en 2016, en progression de 10,2% 

Le Pdt Roch Kaboré lors de la conférence 
des partenaires du Burkina à Paris

Un interface de l'application

Un visuel du site africa meet

par rapport à l’année précédente où 
elles avaient baissé de 3,3%. Cette 
performance est principalement liée 
à la hausse des recettes fiscales (en 
hausse de 15,6%).

Côté dépenses et prêts, elles ont 
progressé au total de 15,3%, atteignant 
1 629,8 milliards de FCFA en 2016, et 
devraient augmenter encore largement 
en 2017.

En 2017, le pays mise sur un taux 
de croissance à 7, 6 %, un peu en 
dessous des 8,4% du Plan national de 
développement économique et social 
(Pndes).  En décembre 2016 à Paris, le 
pays avait mobilisé auprès des bailleurs 
et des investisseurs internationaux des 
promesses de dons et de financements 
de l’ordre de 28 milliards d’euros, 
dont 16 milliards du secteur privé, 
pour financer un nouveau plan de 
développement à l’horizon 2020, 
évalué à 15 000 milliards de francs CFA.

TM

Le thème retenu pour ce mois est « Entrepreneuriat 
et TIC ». En plus de cette présentation qui va 
faire le pont entre les TIC et l’entrepreneuriat, 

VendreTIC revient cette année avec un nouveau 
concept nommé Vitrine d’innovations « Made In Togo» 
afin de promouvoir les innovations et réalisations 
togolaises.

Au programme également, les dernières tendances et 
astuces dans les domaines des TIC au Togo et ailleurs 
dans le monde.
Le GAAT est une association des boursiers des 
programmes d’études et de stages de l’ambassade des 
USA au Togo.

TM

Entrepreneuriat et TIC 

GAAT présente VendreTIC
L’association Global Alumni Association of Togo (GAAT) organise sa première rencontre de l’année avec sa 
plateforme VendreTIC. La rencontre a lieu le vendredi 24 février 2017 à American Corner de l’Université de Lomé.
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Annonce

Viva technologie deuxième édition:

 Paris les 15, 16 et 17Juin 2017

Paris, le 21 Février 2017 

Viva Technology, l'événement de ceux qui inventent le monde de demain annonce sa deuxième édition tenue les 15, 16 et 17 juin 2017 à Paris Porte de Versailles aujourd’hui 
à l’Elysée en présence du Président de la République. C’est grâce au développement de l’écosystème digital français, largement appuyé par les politiques volontaristes menées 
dans ce domaine par le gouvernement que la tenue d’un événement d’une telle ampleur a été rendue possible. 

Viva Technology, un événement organisé par Publicis Groupe et le Groupe Les Echos, devient le grand rendez-vous mondial de l’innovation, réunissant les startups et les 
grands groupes pour leur donner l’occasion unique d’initier et de développer de fructueuses collaborations. 

Des perspectives encore plus ambitieuses en 2017 avec un accent mis sur la dimension internationale et l’enrichissement de l’expérience 

L’objectif est cette année d’accueillir plus de 50 000 visiteurs dont 5 000 startups. La dimension mondiale de Viva Technology va s’affirmer de plus en plus avec une proportion 
de speakers, de visiteurs et de startups internationaux nettement plus importante, ainsi que la présence de plusieurs pavillons de pays. 
Viva Technology veut rendre l’expérience des visiteurs et des startups encore plus efficaces avec de nouveaux dispositifs tels que Talent Connect, pour faciliter la recherche 
d'emplois dans les métiers du digital, Mentor Connect, pour aider les startups à trouver des mentors ou encore les Office Hours pour favoriser les rencontres entre les 
investisseurs, les VC et les startups. 

Des partenariats noués avec des grands leaders sectoriels 

La nouvelle édition de Viva Technology bénéficie du soutien de partenaires Platinum tels que BNP Paribas, Google, Orange, La Poste qui vont fortement s’impliquer dans 
l’organisation et la réussite de l’événement. 

De plus, les partenaires Gold de Viva Technology, au premier rang desquels Accor Hotels, Airbus, Air France KLM, Carrefour, Cisco, ENGIE, LVMH, ManpowerGroup, 
PMU, RATP Group, Sanofi, SNCF, Sodexo, Groupe TF1, Valeo, Vinci Energies, vont encore faire vivre dans une formule exclusive à Viva Technology l’open innovation et la 
collaboration entre les startups et les grands groupes. 
Les partenaires du Hall of Technology et de la Zone Accelerate seront annoncés dans un second temps. 

De premiers speakers incontournables sur la scène tech internationale annoncés 

Plus de 300 speakers sont attendus sur scène à VivaTech pour débattre de l’impact de la tech et du digital sur différents secteurs d’activité de notre société et éclairer les 
visiteurs sur les transformations en cours. Les premiers d’entre eux sont annoncés et comptent parmi les personnalités les plus inspirantes sur la scène tech internationale : 

  -  Peter Fenton, General Partner, Benchmark  
  -  Tony Hseih, CEO, Zappos  
  -  Jeffrey R. Immelt, Chairman & CEO, GE  
                                              -  PeggyJohnson,ExecutiveVP, BusinessDevelopment,Microsoft  
  -  Ambarish Mitra , Co-Founder & CEO, Blippar  
  -  David Kenny, General Manager, IBM Watson  
  -  Bob Pittman, Chairman & CEO, iHeart Media  
  -  Eric Schmidt, Executive Chairman, Alphabet Inc  
  -  Dan Schulman, CEO, Paypal  
  -  Karim Sy, Founder & Chief Catalyst, Jokkolabs  
  -  Shelley Zalis, CEO, Girl’s Lounge  
  -  Daniel Zhang,CEO, Alibaba  

Une nouvelle plateforme de Challenges pour connecter startups et grands groupes 

Plusieurs milliers de startups seront également présentes à VivaTech. Depuis les jeunes pousses jusqu’aux licornes les plus en vue, toutes y trouveront des opportunités pour 
poursuivre leur croissance. Ainsi une zone sera spécialement dédiée dans l’événement pour organiser des rencontres avec des investisseurs et trouver les bonnes solutions 
pour leur développement. 

VivaTechnology relance cette année sa plateforme de Challenges. Ce vaste appel à candidatures, notamment dédié à l’open-innovation, voit la mise en ligne d’une centaine 
de Challenges, et ce jusqu’à n mars. Les startups peuvent y trouver des opportunités de développement et d’accélération de leur croissance qui se concrétiseront lors de 
l’événement en juin prochain. A l’occasion de cette nouvelle édition de Viva Technology, le groupe LVMH lance le LVMH Innovation Award qui récompensera une start-up 
prometteuse suite à un appel à candidature international. Pour LVMH, ce prix réaffirme l’importance du digital et de l’esprit d’entreprise au sein de la stratégie du Groupe. 
 
Un effort plus marqué vers le grand public  

Cette volonté de s’ouvrir vers le grand public et les étudiants fait de Viva Technology un événement à part. Cette approche sera renforcée avec des opérations ouvertes telles 
qu’un tournoi d’e-gaming, un concert, des shows de digital art... 
 
Pour Maurice Lévy, Président du Directoire de Publicis Groupe : « Nous remercions le Président de la République de son soutien à ce grand événement qui place la France 
au cœur du monde numérique. L’édition 2017 va consacrer la place que Viva Technology a su trouver dès sa première édition. La réponse des grands acteurs et des startups 
est enthousiasmante et permettra de faire de cet événement le rendez-vous mondial incontournable » .  "Viva Technology est le seul lieu de rencontre de cette envergure 
qui rassemble et fait dialoguer les grandes entreprises et les start-ups entre elles. Nous savons à quel point l'innovation, la technologie et la créativité créent des ruptures 
essentielles au dynamisme de nos activités", déclare Bernard Arnault, Président-directeur général du groupe LVMH, co-organisateur de l'événement via son pôle media, 
Groupe Les Echos, et partenaire du Luxury Lab de Viva Technology.  

A propos de Viva Technology  

Viva TechnologyParis, événement international co-organisé par Publicis Groupe et le Groupe Les Echos est dédié à la croissance des startups, à la transformation digitale et 
à l’innovation. L'événement permet de connecter dans une même unité de lieu et de temps les startups et les grandes entreprises, afin de faciliter les rencontres, développer 
des collaborations et présenter les dernières innovations.  

Davantage d’informations sur www.vivatechnology.com et @ VivaTech
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Claire Bolognima présentant ses produits à la délégation

Hillah Kossi dans sa structure de lunetterie médicale

Ali Ouro- Bossi (d) et ses collegues dans la boucherie moderne
La ferme avicole des frères Kabo à Kpala
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Organisées périodiquement 
par le ministère du 
développement à la base, 

ces tournées font partie intégrante 
du processus de pilotage des 
actions mis en œuvre par les 
agences du gouvernement chargées 
de promouvoir et d’appuyer  
l’entrepreneuriat des jeunes.

Au total, 8 entrepreneurs ont été 
rencontrés. Ils entreprennent dans 
différents secteurs, disposent de 
différentes formations, mais ces 
jeunes ont en commun, l’envie de 
réussir, de devenir leur propre 
employeur et côtoyer les plus hautes 
cimes. C’est en tout cas, l’impression 
que l’on a après les avoir rencontré et 
discuté avec eux.  Sur ce point, le rôle 
du Pradeb et du Faiej aura été de leur 

Le ministre du développement à la base, de l’artisanat et de l’emploi des jeunes a entamé une tournée de supervision dans les régions Maritimes et Plateaux, afin de 
faire le suivi des différents projets mis en œuvre par le Faiej et le Pradeb à l’endroit des jeunes entrepreneurs togolais. Hier, le ministre, accompagnée de son équipe a 
rencontré des jeunes de la région Maritime.

Tournée de Victoire Tomégah Dogbé dans la région 
Maritime

Suivi  des projets du Faiej et du Pradeb

inculquer l’esprit entrepreneurial, 
leur avoir apporté un appui financier 
et technique. Et ils sont plus de 5800 
jeunes à bénéficier des appuis en 
termes de formation, d’équipements 
et financement du. Au total 1 261 
323 050 CFA ont été mobilisés par 
ces deux structures en 2016. Ce qui 

a permis de créer 550 entreprises et 
11400 emplois temporaires.
Victoire Tomegah Dogbé a rencontré 
et discuté personnellement avec les 
huit (8) jeunes entrepreneurs. Elle 
se dit très heureuse et satisfaite des 
résultats.

« Cette tournée a pour objectif 
d’apprécier le travail et 
l’accompagnement qui est fait par le 
Faiej et le Pradeb et transmettre les 
encouragements du chef de l’Etat 
aux jeunes entrepreneurs togolais 
pour ce qu’ils font. Ce que nous 
avons semé a commencé par porter 
des fruits. Parmi ces jeunes, il y en a 
qui ont déjà soldé leur prêts. Il y en 
a qui ont quelques difficultés, mais 
en général tout va bien. Le taux de 
remboursement est de 71% », s’est 

elle exprimée.

Quelques jeunes entrepreneurs 
rencontrés

Dans sa tournée, le ministre du 
développement à la base a rencontré 
les Jeunes Kabo Kossi et Kabo Komi, 

promoteurs de la ferme avicole 
Rehoboth implantée à Kpala, une 
localité située à Sangéra. La ferme 
Rehoboth a reçu un financement de 5 
620 000 FCFA de la part du Faiej. Elle 
emploi 4 personnes qui s’occupent de 
plus de 25 000 têtes de poules. Les 
frères Kabo réalisent aujourd’hui un 
chiffre d’affaires mensuel moyen de 
1 275 000 FCFA.

Kabo Kossi, directeur de la jeune 
structure se dit satisfait de ce qu’ils 
ont réussi à réaliser depuis avril 
2016, qu’ils ont reçu le financement. 
Même s’ils estiment que les résultats 

qu’ils ont atteint sont en deçà des 
objectifs qu’ils se sont assignés, ils 
continuent de rêver grand pour leur 
ferme avicole.
« Nous avons commencé notre projet 
avec nos moyens de bords. C’était 
très difficile de trouver les moyens 
pour nourrir les poules. Avec l’appui 
du Faiej, nous avons pu réaliser ce 

que nous avons aujourd’hui. Mais ce 
n’est pas fini. Nous avons beaucoup 
de projets. D’ici 5 ans, si Dieu le veut, 
nous comptons être parmi les plus 
grands producteurs avicoles du Togo 
», nous a-t-il confié.
Au marché d’Agoè Assiyéyé, la 

délégation a également visité 
la structure Albaraka Délices, 
une boucherie moderne et de 
charcuterie également financée par 
le Faiej à hauteur de 5 084 000 FCFA 
en 2015. Son promoteur, Ali Ouro-
bossi réalise aujourd’hui un chiffre 
d’affaires de 4 716 800 f par mois.
Autres jeunes entrepreneurs ayant 
reçu la visite du ministre Dogbé, 
nous pourront parler de Bolognima 
Claire, promotrice de l’entreprise 
Binayah située à Kégué. Elle a reçu un 
financement de 8 00 000 F du Pradeb; 
Hillah Biova Kossi, promoteur de 
la société CBVOM située dans le 

quartier Atiégou. Spécialisée dans 
la lunetterie médicale, l’aide visuelle 
et la consultation, l’entreprise a reçu 
un financement de 3 671 000 F et 
emploi 3 personnes.
Quatre (4) autres entreprises ont été 
visitées dans les quartiers Djijolé, 
Totsi et à Djagblé dans la préfecture 
de Zio.

Rappelons que cette tournée fait 
suite à une précédente une semaine 
plus tôt qui a conduit le ministre dans 
la préfecture du Moyen Mono et de 
l’Oti.

Rachidou Zakari

Reportages
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Service & détente

Légendez cette photo

Les bons plans et  les bonnes adresses
AGENCE DE COMMUNICATION

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

SE
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

DR THIERRY CASTANET ; Tél: 90 97 15 15
DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES
MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

Pharmacies de garde
du 20 au 27 /02/ 2017

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niçger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suice;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES »  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

Photo  du  jour

Quelques éphémérides du 23 février

Questions amusantes 

2002 - En Colombie, la candidate à la présidentielle Ingrid Betancourt est enlevée par 
une faction armée.
1997 - Des chercheurs anglais annoncent la naissance, sept mois plus tôt, de la brebis 
Dolly, premier clone d'un mammifère adulte.
1997 : Annonce de la réussite par une équipe de scientifiques écossais du clonage il y a 
sept mois de la brebis "Dolly".
1998 : Oussama Ben Laden publie une fatwa déclarant le jihad contre tous les Juifs et les "Croisés"
1982 - Le ministre Claude Charron doit quitter le gouvernement Lévesque, après une 
tentative de vol à l'étalage.
1955 : la mort de Paul Claudel, diplomate et écrivain français (1868)
1958 : Enlèvement du pilote automobile Juan Manuel Fangio, champion du monde, par 
des rebelles cubains, Il sera libéré 28h plus tard
1965 : Jacques Hébert condamné à 30 jours de prison et 3 000 dollars d'amende pour 
outrage au tribunal en rapport avec certaines allégations contenues dans son livre " 
J'accuse les assassins de Coffin ".
1898 : On emprisonne Émile Zola pour l'affaire Dreyfus
1447 : Décès du pape Eugène IV
1455 : Date admise de publication de la Bible de Gutenberg
1469 : le premier imprimeur, Johannes Gutenberg perdit sa vie

1)  je suis un pays d'Afrique si on enlève mes 2 dernières lettres, je deviens une insulte 
en français, par contre si on enlève mes 3 premières lettres, je deviens un verbe en 
anglais. Qui suis-je ?

2) Qui fait le tour du bois sans y entrer jamais?

Nb: Les réponses dans nos prochaines parutions

Après avoir 
passé plus 

de 20 ans à 
l'étranger, il 
revient trouver 
la villa que 
son frère a 
c o n s t r u i t e 
après lui avoir 
envoyé plus de 
200 millions de 
francs pour la 
c o n s t r u c t i o n 
de sa villa. Que 
doit t'il faire à 
son frère selon 
vous.

Un frère a 5 copines il doit 
épouser une seule. 

La première est vierge mais 
très impolie. La deuxième est 
riche mais infidèle. La troisième 
prie beaucoup mais voleuse. La 
quatrième est intelligente mais 
très sale. La cinquième est très 
belle mais stérile. 

Selon vous, laquelle de ces cinq 
copines voulez-vous qu'il épouse ?

Embarras de choixComment jugez-vous ceci :
Un PAPA a demandé ceci à ses enfants 

: Après ma mort détruisez la maison 
et vous trouverez sous la fondation 
une boîte métallique. Vous trouverez 
dedans tous ce dont vous aurez besoin 
pour mener une vie à l'aise.
 Six mois plus tard, le papa meurt. Ses 
enfants l'ont enterré le même jour. Le 
lendemain, ils détruisent la maison et 
retrouvent la boîte. Dans cette boîte 
il est écrit :'' SI VOUS ÊTES DE VRAIS 
HOMMES, CONSTRUISEZ VOUS 
MÊME VOTRE PROPRE MAISON.

BOULEVARD (DOULASSAME)  22216549
ETOILES                     (QUARTIER DES ETOILES) 22218847
OCAM  (OCAM)   22216205
DES APOTRES (AKODESSEWA)  22271198
HORIZON (NYEKONAKPOE) 22204242
AMITIE  (SOTED)   22217447
CAMPUS (ADEWUI)  22215632
HOPITAL (TOKOIN-HOPITAL) 22200808
PEUPLE                      (NUKAFU)  22268425
YEM-BLA (Rdce DU BENIN)                      22267651
NOTRE DAME (HEDZRANAWOE) 22427404
KOUESSAN (KEGUE)   23200457
SARAH  (ADAKPAME)  22270925
UNION  (BE-KPOTA)  22277164
BETHEL                      (ADIDOGOME)  22252370
DES ECOLES (ADIDOGOME)  22517575
HOSANNA (SEGBE SAGBADO) 22515049
BETHANIA (TOTSI-GLENKOME) 22438940
LE GALIEN (ADIDOADIN)  22517171
EL SHADAI (ATTIKOUME-ESTAO) 22514425
MATHILDA (DJIDJOLE-LOMEGAN) 22511534
DELALI  (AGOE-CACAVELI) 22250690
DES ROSES (VAKPOSSITO)  22373812
VOLONTAS DEI (AVEDJI)   22360095
LA GRACE (AGOE)   22259165
TAKOE  (AGOE-ZONGO)  22340342
VITAS  (AGOE-ASSIYEYE) 22256343
SATIS  (AGOE-LOGOPE)  22503055
VERSEAU (BAGUIDA)  22273453
DE L’EDEN (BAGUIDA)  22275355
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Arts & Culture

Déroulement d’une cérémonie d’initiation « Malbkont »

Lire

Comment expliquer que l’Histoire a totalement 
oublié l’existence de ce violoniste de génie qui avait 
pourtant marqué son époque ?

George Bridgetower a été réellement célèbre. Quand il 
arrive à Paris et qu’il donne son premier concert à l’âge 
de 9 ans, il remporte un vif succès. La presse en parle, 
le Tout-Paris aussi. En Angleterre, le prince de Galles, 
futur roi George III, le prend sous son aile. Et, surtout, 
Beethoven écrit la Sonate pour violon et piano n° 9 
pour lui ! L’Histoire l’a par la suite totalement oublié 
car, après s’être brouillé avec Beethoven, qui décide 
finalement de dédicacer cette sonate au compositeur 
Rodolphe Kreutzer, il repart à Londres et enseigne la 
musique. Comme il n’était pas un grand compositeur, il 
n’a pas laissé de traces. Ce qui est extraordinaire, c’est 
que sa rencontre avec Beethoven, qui a été brève – trois 
mois – a abouti à ce chef-d’œuvre qu’est cette sonate, 

Dans son dernier roman « La Sonate à Bridgetower », l’écrivain congolais Emmanuel Dongala s’est plongé dans un univers 
singulier en s’aventurant dans l’Europe des Lumières en évoquant les questions liées à l’esclavage dont la cruauté était 
indifférente à la couleur de l’épiderme. Le romancier rend hommage à George Bridgetower, un grand homme de la musique 
qui a marqué son époque et la génération de Noirs et de métis qui ont su briller dans une Europe esclavagiste. Togomatin vous 
propose un extrait de l’entretien que nos confrères du journal en ligne Lemonde.fr ont eu avec lui. 

Littérature

L’écrivain Emmanuel Dongala évoque 
les élites noires européennes 

l’une des pièces les plus difficiles, que les amateurs ne 
peuvent pas jouer.

Ce roman est l’occasion de croiser d’autres personnages 
historiques, Noirs ou métis, comme le général Dumas – 
père de l’écrivain –, le chevalier de Saint-George, Angelo 
Soliman… Comment expliquer l’existence d’une telle élite 
à l’époque où l’esclavage bat son plein aux Antilles ?

Habituellement, quand on s’intéresse aux Noirs du 
XVIIIe siècle, on ne parle que des esclaves. Et on 
oublie qu’il y avait une élite noire qui évoluait dans le 
milieu aristocratique. Elle fréquentait les salons et 
était intégrée, même s’il existait ce qu’on appellerait 
aujourd’hui un « plafond de verre ». La direction de 
l’Opéra échappe au chevalier de Saint-George car 
il n’est pas blanc, par exemple. Cette élite, souvent 
métisse, voulait tellement s’intégrer qu’elle avait fini 
par accepter la hiérarchie de la couleur de l’épiderme 
qui prévalait : plus vous étiez blanc, plus vous étiez 
considéré. Et elle ne voulait pas être associée aux 
autres Noirs. Vous savez, les mulâtres affranchis étaient 
souvent du côté des planteurs et possédaient eux-
mêmes des esclaves. Des gens comme Saint-George, 
Dumas, etc. étaient pour la liberté des Noirs mais 
n’étaient pas des militants. Dans le monde anglo-saxon, 
c’est différent. Il y a des grands noms – méconnus en 
France – comme Olaudah Equiano ou Ignatius Sancho 
qui écrivent une littérature militante contre l’esclavage 
très importante.

Vous évoquez le destin des esclaves irlandais à la Barbade 
et dites que « l’esclavage et sa cruauté étaient indifférents 
à la couleur de l’épiderme»

Oui, on oublie que les premiers esclaves dans les 
colonies anglaises, c’était des Irlandais qui travaillaient 
le tabac avant que la canne à sucre n’arrive et s’impose. 
On a alors importé des esclaves d’Afrique, plus 
appréciés que les Irlandais et qui valaient beaucoup 
plus cher. On les a même utilisés pour faire des enfants 
avec de jeunes Irlandaises pour avoir des esclaves de 
plus grande valeur !

Christelle Agnindom (stagiaire)

« …Nous, les hommes d’en-bas, 
nous nous sommes armés de tout 
ce que nous pouvions trouver 
de tranchant, de coupant, ou 
d’explosif, et nous sommes montés 
en bande. A soupir, il n’y avait que 
ce cadavre qui soupirait, à moitié 
décomposé. Rien d’autre. La colline 
nue, la case branlante, un banc 
souillé de fientes devant la porte 
d’entrée, et des signes du vie si 
misérable que nous avons secoué la 
tête avec pitié, ne sachant pas que 
s’était ce qui nous attendait aussi. 
Quelques linges sur une corde, une 
touque d’eau pourrie, couverte 
de larves de moustiques, un foyer 
depuis longtemps éteint, quelques 
moques servant d’ustensiles de 
cuisine. Elle n’utilisait la case que 
pour se protéger du mauvais temps, 
sans doute. Quand il pleuvait,  le 
grain abrupt qui tombe parfois en 
pleine chaleur, les gouttes séchant 
avec un bref frétillement presque 
avant d’avoir touché terre, ou alors 
quand c’était une vraie grosse pluie 
qui contenait tant de promesses 
qu’elle nous donnait l’envie de 
danser, de nous emplir le ventre 
comme des outres ou de fabriquer 
des bateaux de papier vite troués 
par les projectiles d’eau, elle devait, 
elle, se réfugier dans sa case qui 
sentait le vieux corps pas lavé et 
la crasse des endroits sombres, se 
recroqueviller en tremblant dans 
un coin pour attendre que le mouillé 
passe. Elle ne devait pas aimer cela. 
Sinon, pourquoi aurait-elle besoin 
d’un abri ? Elle vivait dehors, avec 
ses lapins. Et des lapins, bien sûr, 
il y en avait, à présent. Ils étaient 
partout.

Ils étaient tellement sauvages qu’ils 
nous ont entourés comme pour 
défendre leur territoire. Ils avaient 
des petits yeux durs. Certains 
mâchaient quelque chose, on ne 
pouvait deviner quoi, car il n’y avait 
plus rien à manger sur cette colline 
chauve. On s’est rendu compte 
alors qu’ils étaient affamés et qu’ils 
nous regardaient d’un air étrange, 
comme s’ils se demandaient. Et  
levant la tête, nous avons tous eu 
cette pensée, que si la folle était 
tombée de sa corde…La première 
chose à faire, bien sûr, c’était de lui 
donner une sépulture.

Mais personne ne voulait la 
descendre, au milieu des milliers 
de mouches qui grouillaient sur 
elle, qui semblait se nourrir d’elle. 
A peine restait-il une apparence 
humaine dans ses membres 
décharnés et ses yeux glauque 
braqués sur l’horizon. On a eu peur 
de ce  qu’elle était devenue. De voir 
en face ce qui nous attendait tous. 
Nous n’avons pas supporté d’être 
confronté au désordre de la mort 
sans pouvoir l’apprivoiser avec 
les rites habituels. Finalement, 
c’est Ferblanc qui s’est décidé. 
Il a grimpé à l’arbre. Nous avons 
étendu une bâche au-dessous de 
lui. Il est resté un long moment 
perché sur une branche, les yeux 
plongés dans ceux de la folle. De 
loin, on aurait presque pu croire 
qu’ils s’entretenaient tous les deux 
de choses très importantes. C’était 
grotesque et effrayant… »   

Extrait de La violence des villes de 
Yves PEDRAZZINI. Pp 17 à 18

Emmanuel Dongala

A l’origine, c’est le clan « Malb 
» qui l’a institué pour ses 
ressortissants. Mais, cette 

cérémonie d’initiation a rencontré 
l’approbation des clans voisins et a 
été ensuite adoptée. En effet, chaque 
année, de décembre à février, les 
jeunes garçons concernés par 
l’initiation sont regroupés dans un 
couvent à l’écart du village pour vivre 
les rites. Ils passent tout le temps 
dédié à la préparation rituelle dans 
la brousse. C’est en effet, l’occasion 
de mesurer leur endurance et leur 
capacité à affronter les péripéties de 
la vie. Au cours de cette période de 
préparation, les maîtres-initiateurs 
ont pour mission d’enseigner ces 
jeunes et de leur inculquer toutes 
les valeurs essentielles.

Constituée de deux étapes dont 
la première est l’apprentissage de 
la langue réservée aux initiés (le 
malkom) et qui ne doit sous aucun 

Cérémonie du « Malbkont »

Les jeunes Moba à l’école de la vie
Dans la tradition des Mobas (peuple vivant à Dapaong au nord du Togo), le « Malbkont »  est une cérémonie d’initiation des 
jeunes gens.  Composé de deux mots, Malb (le nom d’un clan) et Kont (couvent), cette cérémonie rituelle est un passage essentiel 
pour la jeunesse masculine de ce peuple afin de la préparer à affronter la vie et d’en faire des hommes de demain appelés à 
pérenniser la tradition.

prétexte être révélé à un « profane 
», la seconde partie consiste à 
apprendre la danse, la musique, les 
contes et les devinettes du terroir. 

La circoncision clôture donc cette 
longue marche vers le monde adulte. 

Togotopinfo



TOGOMATIN – N° 163 DU 23 FEVRIER 2017

              Neutralité Positive

10

Sports

Les Eperviers 
du Togo

Le jour J de l’élection du nouveau 
président de la Confédération 
africaine de football (Caf), 

s’annonce à grands pas  pour les deux 
candidats en lice: le camerounais 
Issa Hayatou et le président de la 
fédération malgache, Ahamd Ahmad. 

Cependant, certaines fédérations 
nationales de football ne sont pas 
prêt à revoir l’actuel président 
briguer un autre mandat. A cet 

CAF / Election

Le Nigeria se range 
derrière Ahmad
Amaju Pinnick, le président de la Fédération Nigériane de football (Nff) a apporté 
son soutien à Ahmad Ahmad, un candidat à la présidence de la Confédération 
africaine de football (Caf). Seul, il fera face en mars prochain à l’actuel président de 
la Caf, Issa Hayatou.

effet, le président de la Fédération 
nigériane, Amaju Pinnick, a déclaré 
que « La prochaine élection (19 mars 
en Ethiopie) constituera un tournant 
pour le football en Afrique. Ahmad 
est vraiment courageux d’affronter 
Hayatou. La CAF a besoin d’une 
nouvelle génération de leaders, ce 
qui constitue une suite logique du 
changement de gouvernance au 
niveau de la Fifa». 
Agé de 70 ans, Issa Hayatou est à la 
tête de la CAF depuis 1988. Il est à 
nouveau candidat à la présidence pour 
un 8è mandat à la tête de l'instance 
pour la période 2017-2021.

En rappel, le Conseil des associations 
de football en Afrique australe 
(Cosafa) avait prévu d’organiser une 
réunion avec d’autres blocs régionaux 
en Afrique, le 24 février, dans le cadre 
de la campagne de soutien à Ahmad, à 
la prochaine élection de la Caf. Cette 
dernière a adressé une note au Cosafa 
qu’il n’a pas le droit d’organiser un tel 
rassemblement sans l’autorisation de 
la Caf. Néanmoins, le comité prévoit 
de se rendre à Harare au Zimbabwe 
pour tenir cette réunion.

Elom H

Le comité de mobilisation a 
mobilisé 986 000 000 FCFA au 
Total. Selon les informations qu’il 

a rendu public, l’Etat a contribué à 
hauteur de 717 millions, l’Uemoa 
50 millions, les sociétés d’Etat 162 
millions, les sociétés privées 10 
millions et la population 44 millions.
Pour le président du comité, Germain 
Meba, ce compte  a été fait afin 
d’apporter la  transparence totale et 
éviter des polémiques inutiles et des 
accusations de mauvaise gestion.
« L’argent a été utilisé pour permettre 
une participation optimale des 
footballeurs à la compétition 
continentale.
Malheureusement les joueurs togolais 
ont été sortis trop rapidement par 
des adversaires manifestement 
meilleurs qu’eux. C’est la loi du sport », 

Eperviers
Y en a qui ne sont plus motivés
L’élimination du Togo au premier tour de la CAN 2017 avec deux défaites et un 
match nul pourrait laisser des traces. C’est ce que croit savoir l’ancien international 
Daré Nibombé dans une interview exclusive à nous accordée cette semaine.

« Les joueurs murmurent de n’avoir 
pas pris plaisir de jouer pendant 
cette CAN et la vague de retraites 
prématurées qui se profile à l’horizon 
ne feront que confirmer ce que je dis 
ici haut », confie Nibombé. D’après nos 
informations, plusieurs joueurs de la 
sélection songeraient à arrêter ou à 
mettre entre parenthèses l’aventure 
avec les Eperviers. Entre autres, Serge 
Gakpe (30 ans) qui n’a pas digéré tout 
ce qui a entouré sa sélection pour le 
Gabon. Puis son repositionnement 
en latéral droit durant toute la 
compétition.
A 33 ans, Alaixys Romao également 
étudie les options. En manque de 
temps de jeu à l’Olympiakos depuis 
son arrivée l’été dernier, le milieu de 
terrain songerait à dire stop.
Ailleurs, Serge Akakpo (30 ans) ne 
cache pas sa lassitude après des 
années à rechercher une meilleure 
organisation autour de la sélection et 
goûterait désormais peu à la méthode 
Le Roy. Sans oublier Floyd Ayité (29 
ans) dont le frère Jonathan avait 
annoncé sa retraite prématurément 

en fin d’année dernière avant la CAN. 
Ou encore Matthieu Dossevi (29 ans) 
qui pourtant n’a rejoint les Eperviers 
qu’en 2014.
Une retraite, attendue pour sa part, 
celle de Kossi Agassa, qui a accusé le 
coup de l’assaut de pseudo-supporters 
sur la maison de ses parents après le 
match face au Maroc à Oyem (1-3). 
A 39 ans, il devrait mettre un terme 
à presque 20 ans de fidélité aux 
Eperviers.
Enfin, des interrogations subsistent 
également quand à la situation 
d’Emmanuel Adebayor (33 ans le 
26 février prochain) qui ne s’est pas 
encore clairement prononcé sur son 
avenir en sélection nationale.

Alors que le mois de mars s’annonce 
chargé avec deux matchs amicaux en 
ligne de mire, voilà qui devrait donner 
quelques maux de tête à Claude Le 
Roy. A moins de le décider à entamer 
le renouvellement de son effectif en 
vue de la CAN 2019.

Africatopsport.com

Togo / Handball
La fédération sanctionne 
deux clubs
La Fédération togolaise de handball (FTHB) vient de  sanctionner l’équipe hommes du 
club Liberté et l’équipe des dames d’Entente II pour avoir refusé de prendre part au 
dernier championnat national qui s’est déroulé du 27 au 30 décembre 2016 à Lomé.

Les équipes Liberté et Entente 
II sont suspendues de toutes 
activités organisées par l’instance 

faîtière pendant deux saisons, en 
plus d’une amande de 50.000 F CFA 
chacun.
En effet, pour  protester contre la 
subvention de 125 000 FCFA alloués 
aux clubs participants,  les deux 
équipes ont eu à adresser un courrier 
à Gabriel Dodji Ketemépi, président 

de la Fédération togolaise de handball 
dans lequel ils ont donc renoncé  de 
participer au  championnat national 
du décembre dernier. Ainsi, la 
FTHB, via la commission chargée 
d’organiser le championnat a décidé 
de sanctionner les protestataires. Ces 
derniers condamnent cette attitude 
et promettent des actions pour se 
rétablir dans leurs droits.

Justin A. (stagiare)

Championnat national de première division 
AS Togo port toujours à la tête 
du classement
La 15è journée du championnat national de première division (D1) a été disputée 
dimanche sur toute l'étendue du territoire. Malgré le match nul entre Foadan FC 
et l'As Togo Port sur la marque de 0 but partout, les portuaires restent leader du 
classement avec 30pts+15.

Les rencontres de cette phase 
retour du championnat national de 
première division (D1) ont été très 

serrées le weekend dernier. Le tenant 
en titre As Togo Port à été tenus en 
échec par les joueurs de Foadan Fc à 
Dapaong sur le score de 0 but partout. 
Le duel de Sokodé qui a opposé Semassi 
et Unisport, a été également soldé 
par un score nul et vierge. Koroki de 
Tchamba a battu par 1 but à 0 Agaza de 
Lomé. 
Gbinkinti de Bassar et kotoko de Lavié, 
eux, ont livré un match nul de 1 but 
partout.
Le choc du Grand Kloto entre 
Maranatha Fc de Fiokpo et  Gomido 
de Kpalimé a tourné en faveur des 
messagers de Fiokpo. Maranatha Fc 
du Grand Kloto a corrigé Gomido de 
Kpalimé sur la marque de 2 buts à 1.
A Lomé, au moment où Asko de Kara et 
Dynamic Togolais se neutralisaient sur 
un score final de 1 but partout, l'As OTR 
épinglait les Anges de Notsè sur le score 
de 2 buts à 1 au stade Omnisports.
A l’issue de cette 15e journée du 
championnat national, le classement 
provisoire se présente comme suit :
1 - AS Togo Port 30PTS+15

Mobilisation des fonds pour la CAN 2017
Le comité mis en place a 
mobilisé 986 millions CFA
Le comité de mobilisation des fonds pour la participation des Eperviers à la CAN 
2017 a fait le point hier sur le montant qu’il a mobilisé. C’était en présence des 
différents acteurs impliqués et des journalistes.

2 - Semassi 25 PTS+4
3 - Unisport 24 PTS+7
4 - Dyto 24 PTS+5 
5 - Foadan 22PTS+2
6 - Agaza 22PTS+0
7 - Koroki 22PTS +0
8- Maranatha 21PTS+1
9 - AS OTR 20PTS+2
10 - Gbikinti 17PTS-1
11 - Asko 17PTS-4
12 - Anges 16PTS-5
13 - Gomido 15PTS-4
14 - Kotoko 04PTS-18

J.A. (Stagiaire)

commente le site republicoftogo.com.
Le comité de mobilisation a fait ses 
comptes, reste à situer les populations 
sur comment ces ressources ont été 
dépensées.

TM

Germain Meba

Le logo de la CAF

Les joueurs de l'AS Togo port
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Reportages

Le PPEO 2016 vise à défier 
les pratiques courantes de 
planification énergétique et à 

proposer une nouvelle approche 
basée sur la prise en compte des 
besoins réels et les priorités des 
populations à la base vivant dans la 

pauvreté énergétique. 
Le rapport reproche aux bailleurs de 
fonds et certains gouvernements, 
dans le cadre de l’accès à l’énergie pour 
tous, de se focaliser sur l'extension 
des réseaux nationaux plutôt que sur 
des options hors-réseau telles que la 

Planification énergétique

Lancement du rapport PPEO 2016
Le rapport 2016 des Perspectives Energétiques des Populations Pauvres (PPEO 2016) a été lancé le 20 février à Lomé. 
Ce rapport s'inscrit dans le contexte d'une approche nouvelle de planification énergétique qui réponde aux besoins des 
communautés pauvres.

micro électricité et l'énergie solaire, 
ce qui selon  les chercheurs et les 
experts est  le seul moyen de fournir 
l'énergie moderne à tous d'ici  2030.
Il a été rédigé à l'aide de preuves 
recueillies au sein des communautés 
pauvres en énergie au Togo, au 
Kenya et au Bangladesh. Une étude 
diligentée par l’ONG Américaine 
Practical Action a révélé que le Togo 
occupe la troisième place en ce 
qui concerne l’accès équitable aux 
sources d’énergie des populations 
démunies. 
Le rapport 2016 s’est servi des 
données et des témoignages d'une 
douzaine de communautés au Togo, 
au Kenya et au Bangladesh. Au Togo, 
quatre villages ont été retenus pour 
la phase expérimentale. Il s’agit des 
villages de Kamé (Haho), Assoukoko 

(Blitta), Nandjouaré (Tandjouaré), 
Koulmasi (Tône). 
En détails et par rapport à l’accès 
à l’énergie au Togo, Mary Allen, le 
coordinateur Afrique de l’Ouest de 
Practical Action a précisé  que « 50% 
de la population a accès à l’énergie 
mais ce taux n’est que de 16% en milieu 
rural » avant d’ajouter que sur les trois 
pays visités « le Togo est le pays le 
plus pauvre en matière d’indices de 
développement humains et pauvreté 
».  Allen a motivé le choix du Togo pour 
le fait que « c’est un pays qui a assez de 
potentialités en matière d’énergie ».

Au regard du besoin relevé, une 
initiative dénommée villages 
intelligents (smart villages) a été 
conçue pour les populations qui n’ont 
accès à aucune source d’énergie.
Les conclusions du document invitent 
les décideurs et les experts en 
développements à revoir les choix de 
leur approche de la planification et du 
financement de l’énergie.

Carlos Amevor

L’atelier a pour finalité d’évaluer la mise 
en œuvre des activités du PGICT depuis 
son lancement en 2013 et de permettre 

à l’équipe de la Banque mondiale d’échanger 
avec les porteurs de sous-projets, les 
communautés  bénéficiaires et les agents du 
ministère sectoriel sur le bilan à mi-parcours 
du projet.
Pour les réalisations du PGICT en quatre 
ans, le ministre de l’Environnement, André 
Johnson, a déclaré que le projet a permis 
de renforcer des capacités des services 
notamment la protection civile, l’hydrologie 
et la météorologie ainsi que la cartographie. 
Il a ajouté que le corps des Sapeurs-pompiers 
a augmenté avec un ensemble d’équipements 
« matériels de pompage et matériels roulants 
en plus des unités de secours ».
En termes d’implication des populations 
des milieux concernés, il est souligné que le 
projet a créé 17.000 emplois directs, 12.000 
emplois temporaires bénéficiant pour la 

majorité aux femmes à 66%.
Pour la chef de la délégation de la Banque 
mondiale, Mme Dahlia Lotayef, l’évaluation 
des projets telle que présentée par le 
ministre de l’Environnement et les apports, 
les propositions des populations concernées 
sont une satisfaction.
Si la mission du PGICT tire vers sa fin au 
mois de juin, le ministre Johnson a relevé 
qu’il reste du travail à faire. A ce propos, il a 
déclaré que « les résultats obtenus doivent 
être capitalisés… et nous avons encore pour 
preuves que sur p0lus de 500 demandes de 
financement de sous prévôts a peine une 
centaine ont été sélectionnées et sont en 
cours de d’exécution ».
Lancé en 2013, le PGICT a pour but de 
renforcer les capacités institutionnelles pour 
la gestion des risques d’inondations et de 
dégradation des sols dans les zones rurales 
et urbaines. 

CA

PGICT

Etat d’avancement des 
activités, 17.000 emplois crées 
Le ministère de l’Environnement et des Ressources forestières a organisé le mardi 
dernier à Lomé avec une équipe de la Banque mondiale (BM) un atelier d’échange 
sur l’état d’avancement du Projet des gestions intégrées des catastrophes (PGICT).

Ouverture de 
l’atelier

Des officiels lors de 
la présentation des 

activités

La formation se tient du 22 au 24 février 
prochain. Trois jours de séance pour 
ses garants des us et coutumes pour 

se familiariser avec le processus de mise 
en place des comités de développement 
à la base conformément aux dispositions 
prises par le gouvernement. 
L'occasion sera également pour eux 
de se frotter aux différents projets 
de développement initiés par le 
gouvernement à travers son ministère en 
charge du développement à la base.
Pour l'initiateur, l'objectif visé est de se 

Développement communautaire
Dunenyo outille les chefs traditionnels 
Le Groupe Dunenyo a ouvert hier mercredi à Ahépé dans le Yoto, une séance de formation 
à l'intention des chefs traditionnels de la dite préfecture. Axée sur le thème "Rôles et 
responsabilité pour un développement communautaire", cette initiative vise à fédérer 
les énergies pour un développement  inclusif  et participatif de la localité. 

démarquer des dissensions politiques 
et se fédérer pour l'émergence de la 
préfecture de Yoto. 
"Il y a un temps pour la politique et un 

temps pour le développement et au 
temps de développement nous sommes 
obligés d'être ensemble", a indiqué Kodjo 
Djissenou, Directeur Général du Groupe 
Dunenyo.
Et pour une préfecture comme Tabligbo 
où toutes les infrastructures sont en 
proie au délabrement ou sont presque 
inexistantes, une initiative du genre ne 
peut être que la bienvenue pour beaucoup 
de personnes.
Pour le prouver une forte délégation 
de la fondation Heidelberg Cement, 
des autorités religieuses- prêtres et 
prêtresses et corps habillés ont pris part 
au lancement de la formation. 
Après les Chefs traditionnels, le Groupe 
Dunenyo entend réunir les leaders 
religieux pour la même formation.

Togobreakingnews.info

Au cours de leur conférence de 
presse, les volontaires nationaux 
en chômage ont annoncé leurs 

doléances en trois points. Ils désirent d’un 
que des mesures exceptionnelles soient 
prises à leur endroit comme l’indique 
le conseil des ministres du 26 octobre 
2016, de deux que le chef de l’Etat trouve 
un mécanisme d’insertion claire des 
volontaires en fin de mission et enfin de 
trois qu’un concours de recrutement soit 
organisé à l’endroit de tous les volontaires 
comme ce fut le cas en 2013 pour les 
enseignants volontaires. 
Pour ces doléances, Awali Ahamadou, 
ancien journaliste volontaire à Radio 
Lomé a déclaré que « Nous plaidons qu’un 
concours spécial de recrutement dans 
la fonction publique dédiée uniquement 
à nous » puisse être organisé l’insertion 
professionnel des volontaires. 

A en croire ces jeunes volontaires, des 
démarches ont été faites à l’endroit 
des autorités, sans suite entre autre 
une rencontre avec la ministre du 
développement à la base le 07 décembre 
dernier en marge de la journée des 
volontaires. Ils espèrent que le président 
Faure Gnassingbé tourne un regard 
favorable envers eux.  

Les demandeurs qui sont au nombre de 
360 jeunes volontaires nationaux ont 
servi le pays pendant 5 ans mais sont 
actuellement à la maison après leur 
service. En avril prochain, plus de 400 
jeunes de la 3ème vague seront en fin de 
mandat et en juin 500 autres de la 4ème 
vague le seront aussi. Si rien n’est fait, 
ce sont des milliers de volontaires qui se 
retrouveront dans les rues d’ici peu. 

Elom H.

Emploi

Des volontaires plaident pour 
leur insertion
Plus de 360 volontaires nationaux arrivés au terme de leur contrat ont demandé 
le 21 février dernier à Lomé qu’un concours de recrutement puisse être ouvert par 
l’Etat de sorte à leur permettre d’entre engagés comme des fonctionnaires.

Des 
volontaires 

lors de la 
conférence 
de presse

Photo de famille des chefs traditionnels
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TOGO TELECOM INFORME SON AIMABLE CLIENTELE QU’ELLE ORGANISE UNE VASTE 
OPERATION DE REHABILITATION GRATUITE DES INSTALLATIONS TELEPHONIQUES A 
DOMICILE.     
 
A CET EFFET, ELLE INVITE TOUT CLIENT POSSEDANT UNE INSTALLATION FILAIRE NON 
FONCTIONNELLE A SE RENDRE DANS TOUT ESPACE TELECOM POUR UNE PRISE EN CHARGE 
SPECIFIQUE DANS LE CADRE DE L’OPERATION. 
 
 
TOGO TELECOM TIENT A RASSURER SON AIMABLE CLIENTELE QUE LES DISPOSITIONS PRISES 
CONCOURENT A AMELIORER DURABLEMENT LA QUALITE DE SES PRESTATIONS. 
 
TOGO TELECOM VOUS REMERCIE D’AVANCE DE VOTRE CONTRIBUTION A LA REUSSITE DE 
CETTE OPERATION.  
 
                   LA DIRECTION GENERALE 

COMMUNIQUE 


